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Feuerwehrverein 
Zurzach 
 
   Bad Zurzach, 2. April 2024 
 

P r o t o k o l l 
 
der 38. ordentlichen Generalversammlung vom 15. März 2024, Roter Bock, 
Bad Zurzach 

 
 
 
Traktanden 

1. Appell und Wahl der Stimmenzähler und des Tagespräsidenten 

2. Protokoll der 37. Generalversammlung vom 3. März 2023 

3. Jahresbericht des Präsidenten 

4. Jahresrechnung 
4.1 Rechnung 

4.2 Mitgliederbeiträge 

4.3 Budget 

5. Mitgliedermutationen 

6. Jahresprogramm / Aktivitäten 

7. Wahlen (Erneuerungswahl gesamter Vorstand) 
 

8. Verschiedenes 
8.1 Aktuelles aus der Feuerwehr 

8.2 Zukunft Feuerwehrverein 

8.3 Diverses 

 

Begrüssung 
 

Der Präsident, Oliver Benda begrüsst alle Anwesenden zur heutigen, 38. Generalver-
sammlung des Feuerwehrvereins Zurzach.  

Speziell werden folgende Ehrenmitglieder begrüsst: 

- Keller Eliane 
- Aeberhard Beat 
- Keller Daniel 
- Müller Hanspeter 
- Robbiani Giorgio 
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Neumitglieder: 

- Abegglen Hans 
- Indermühle Sonja 
- Laube Stephan 

 
 
Entschuldigungen: 
Es sind auch dieses Jahr diverse Entschuldigungen (14) eingegangen, welche auf der 
Präsenzliste vermerkt sind. 

Die Präsenzliste wird herumgereicht. Die anwesenden Mitglieder werden gebeten, diese 
zu unterschreiben. Zudem zirkuliert eine Adressliste, welche kontrolliert und ergänzt wer-
den soll, damit die Adressdatei auf den neusten Stand gebracht werden kann.  

Wir sind euch dankbar, wenn heute alle Anwesenden den Mitgliederbeitrag direkt bei 
Marco einzahlen. 

 

0. Einladung, Traktandenliste  
Die Einladungen wurden fristgerecht zugeschickt. Das Protokoll wurde auch dieses Jahr 
nicht verschickt, sondern konnte beim Sekretariat bestellt bzw. auf der Homepage einge-
sehen werden. Einige Exemplare des Protokolls liegen auf. 

Es erfolgen keine Wortmeldungen bzw. Änderungen zur Traktandenliste. 

 

1. Appell und Wahl des Stimmenzählers / Tagespräsidenten 
 
Der Appell gemäss Präsenzliste ergibt die Anwesenheit von 31 Mitgliedern, davon stimm-
berechtigt sind 28. Das absolute Mehr ist somit 16. 
 
./. Als Stimmenzähler wird Urs Indermühle vorgeschlagen und einstimmig gewählt.  
 
Da heute Erneuerungswahlen des Vorstands anstehen, wird ein Tagespräsident benötigt. 
Beat Aeberhard hat sich bereit erklärt heute als Tagespräsident zu amten und die Erneue-
rungswahlen durchzuführen.  Vielen Dank Beat! 
 

 

2. Protokoll der 37. Generalversammlung vom 3. März 2023 
Das Protokoll konnte auf der Homepage eingesehen, bzw. beim Sekretariat angefordert 
werden. Es erfolgen keine Wortmeldungen zum Protokoll.  
 
./. Das Protokoll wird einstimmig genehmigt und verdankt. 
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3. Jahresbericht des Präsidenten 
Der Präsident, Oliver Benda, verliest den Jahresbericht (Beilage zu diesem Protokoll). 
 
 

4. Jahresrechnung 

4.1 Rechnung 
Die Jahresrechnung wurde mit der Einladung verschickt. Marco Wohner führt kurz durch 
die Jahresrechnung: 
 
Aufwand  CHF    4'531.15 
Ertrag   CHF  3'560.00 
 
Das Vereinsjahr schliesst mit einem Verlust von CHF 971.15 und mit einem Vermögen von 
CHF 17'068.38 ab. 
 
Zur Jahresrechnung erfolgen keine Wortmeldungen.  
 
Die Revisoren, Marina Streitberg und Roger Schneider, haben die Rechnung geprüft, die 
Belege kontrolliert und festgestellt, dass die Rechnung auch dieses sauber und tadellos 
geführt wurde. Sie befinden diese für korrekt und beantragen die Jahresrechnung zu 
genehmigen und dem Vorstand Decharge zu erteilen. Sie bedanken sich bei Marco 
Wohner für die hervorragende und korrekte Arbeit.  
 
./. Die Jahresrechnung wird einstimmig angenommen und dem Vorstand wird De-

charge erteilt. 
 

4.2 Mitgliederbeiträge 
Der Vorstand beantragt auch in diesem Jahr einen unveränderten Mitgliederbeitrag von 
CHF 40.00. 
 
./. Die Anwesenden sind mit dem unveränderten Mitgliederbeitrag von CHF 40.00 

einverstanden.  
 

4.2  Budget 
Marco Wohner präsentiert das Budget für das neue Vereinsjahr. Dieses wird im Wesentli-
chen demjenigen des Vorjahres angepasst. Es wird ein Ertrag von CHF 2'670.- budgetiert. 
Der angenommene Aufwand beläuft sich auf ca.  CHF 3’600.- und es wird ein Verlust von 
CHF 930.- budgetiert. 
 
./. Die Versammlung stimmt dem vorgeschlagenen Budget 2024 einstimmig zu 
 
Oliver Benda bedankt sich bei Marco Wohner für seine Arbeit und die gute Kassenfüh-
rung. 
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5. Mitgliedermutationen 
Folgendes Mitglied hat seinen Austritt aus dem Verein bekannt gegeben:  
 

Boge Oliver (Wegzug)      per GV 2024 
 

 
Folgende Kameraden, Partnerin, haben ein Beitrittsgesuch gestellt und möchten in den 
Verein aufgenommen werden. 
 
 Sonja Indermühle 
 Hans Abegglen 
 Stephan Laube  
  
Nachdem sich die drei Obenerwähnten kurz vorgestellt und ihre Beweggründe zu einem 
Eintritt in den Verein bekannt gegeben haben, werden sie einstimmig von der Versamm-
lung als neue Mitglieder in den Verein aufgenommen. Herzlich willkommen! 
 
Alle erhalten ein Vereins-T-Shirt. 
 
Somit hat der Verein einen neuen Mitgliederbestand von 70. 

 

6. Jahresprogramm / Aktivitäten 
Das Jahresprogramm wurde mit der Einladung verschickt. Wie auch in den letzten Jahren 
wird vor den einzelnen Anlässen ein Newsletter/Reminder verschickt und auf den bevor-
stehenden Anlass hingewiesen.  

Der Familientag findet am 18. August 2024, statt. Details werden vorgängig per Mail be-
kannt gegeben.  
 
Die Daten für 2025 werden im Lodur aufgenommen, bzw. werden als Newsletter den 
Mitgliedern zugestellt. Das Jahresprogramm kann beim Vorstand verlangt werden. Die 
Daten werden nicht mehr auf der Homepage aufgeführt, da diese per Ende 2024 ge-
kündigt und abgeschaltet wird (siehe auch Traktandum 8.3). 
 
Für die Kulturnacht vom 4. Mai werden noch Helfer gesucht. Wir betreiben eine kleine 
Festwirtschaft für die Verköstigung der Feuerwehr, welche in der Schwertgasse die Fahr-
zeuge ausstellt. Natürlich werden auch flanierende Gäste bewirtet. Es gibt Feines vom 
Grill und Getränke.  
Helfer: ev. 2 Schichten (15.00 bis 24.00 Uhr), Verkauf, Grill, Auf- und Abbau. 
Helfer können sich bei Marco melden. Vielen Dank! 
 
Die Sommerschlussübung der Feuerwehr findet am 5. Juli 2024 statt. Auch da übernimmt 
der Verein die Verköstigung (Grill, Getränke, Dessert etc.). Details werden zu gegebener 
Zeit bekannt gegeben.  
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7. Wahlen 

Der Tagespräsident, Beat Aeberhard, führt durch die Wahlen. Gemäss Statuten wird wie 
folgt gewählt: 

1. Erneuerung Vorstand (Kassier, Sekretariat, Beisitzer und Kdt. Feuerwehr) 
2. Präsident  
3. Vizepräsident 
4. Revisoren 

Alle bisherigen Vorstandsmitglieder und Revisoren haben sich für eine weitere Amtsperio-
de zur Verfügung gestellt: 

1. Erneuerungswahl Vorstand in Globo: Marco Wohner als Kassier, Franziska Scherer 
als Aktuarin, Stefan Indermühle als Beisitzer und Marcel Schleuniger, Kdt. Feuerwehr 

./. Die erwähnten Vorstandsmitglieder werden von der Versammlung einstimmig 
wiedergewählt.  

2. Erneuerungswahl Präsident: Oliver Benda hat sich bereit erklärt das Amt des Präsi-
denten für eine weitere Amtsperiode zu übernehmen.  

./. Oliver Benda wird von der Versammlung einstimmig als Präsidenten wiederge-
wählt. 

3. Erneuerungswahl Vizepräsident: Fabienne Graf hat sich bereit erklärt, das Amt der 
Vizepräsidentin für eine weitere Amtsperiode zu übernehmen. 

./. Fabienne Graf wird von der Versammlung einstimmig als Vizepräsidentin wieder-
gewählt. 

4. Erneuerungswahl Revisoren: Roger Schneider und Marina Streitberg haben sich 
bereit erklärt das Amt der Revisoren für eine weitere Amtsperiode zu übernehmen. 

./. Roger Schneider und Marina Streitberg werden von der Versammlung als Revisoren 
wiedergewählt.  
 

Beat Aeberhard bedankt sich bei den Gewählten, dass sie sich für eine weitere Amtspe-
riode zur Verfügung gestellt haben. 
 
Olli Benda bedankt sich beim Tagespräsidenten für die professionelle und zügige Durch-
führung der Wahlen. 
 
Somit setzt sich der Vorstand für die neue Amtsperiode (4 Jahre bis 2027) wie folgt zu-
sammen: 
 
Oliver Benda  Präsident 
Fabienne Graf Vizepräsidentin 
Marco Wohner Kassier 
Franziska Scherer Aktuarin 
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Stefan Indermühle Beisitzer 
Marcel Schleuniger Kdt. Feuerwehr 
 
Marina Streitberg Revisorin 
Roger Schneider Revisor 
 
 
8. Verschiedenes 
 
8.1 Aktuelles aus der Feuerwehr 
 
Marcel Schleuniger informiert über das vergangene und das laufende Feuerwehrjahr. 
 

- Aktuell sind 138 AdF eingeteilt 
- 16 Personen wurden rekrutiert, diese sind auch heute noch zu 100% eingeteilt. Das 

ist sehr erfreulich  
- Im Jahr 2023 gab es 68 Einsätze: 27 Brände (gross, Häfeli Brügger und Krone Riet-

heim, 3 Strassenrettungen, 21 Kleinsteinsätze (Wasser im Keller, Hund im Rhein, 
Baum auf Strasse etc.) und viele Brand Mittel). Zur Krone muss gesagt werden, dass 
nicht richtig alarmiert wurde.  

- Bis heute sind es 23 Einsätze 
- Auch die Feuerwehr ist digital unterwegs. Die Alarmierung erfolgt aufs Handy mit-

tels APP. So kann direkt mitgeteilt werden, ob ein Adf an den Einsatz kommt oder 
nicht. 

- Es gibt direkten Zugriff auf die Videoüberwachung der Tunnels 
- Die Übungen erfolgten analog den letzten Jahren. Ein Augenmerk wurde auf die 

Tunnels gelegt. Vor der Eröffnung der neuen Umfahrung, konnte eine 1:1 Übung 
durchgeführt werden. Dies war sehr hilfreich. 

- Die Übungsbeteiligung belief sich auf 80% 
- Die AGV führte eine Inspektion im Bereich Material, Administration und Einsatzbe-

reitschaft durch, welche in allen Bereichen positiv ausfiel. Die Feuerwehr Zurzach ist 
gut aufgestellt und wurde gut bewertet.  

- Es erfolgte die Fusion der Jugendfeuerwehr Zurzach zur Jugendfeuerwehr Zurzibiet. 
Es sind 26 neue Jugendlich (1 sogar aus Würenlingen). Die Übungen werden auf 
die Feuerwehren des ganzen Bezirks verteilt. Dies gibt dann für die einzelnen Feu-
erwehren weniger Aufwand. Die neuen Kleider für die Jugendlichen sind ausge-
messen, aber leider noch nicht da.  

- Neubeschaffungen: Es neues Dienst-/Kursfahrzeug wurde beschafft. Damit ist der 
Materialwart unterwegs und es wird für Kursbesuche zur Verfügung gestellt. Die 
Kleiderbeschaffung ist noch am Laufen. Die Kleider sind wirklich in die Jahre ge-
kommen und müssen bald ausgewechselt werden.  

 
 
8.2 Zukunft Feuerwehrverein 
 
Olli informiert wie folgt: 
 

- Vielen Dank für die diversen Rückmeldungen (ca. 8-10). Zum Teil sehr umfangreich 
und mit vielen Ideen 

- Zum Teil wurde der Brief falsch verstanden, das war keine Absicht und man konnte 
die Unklarheiten im persönlichen Gespräch schnell bereinigen 

- Der Vorstand wollte eine Standortbestimmung 
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- Das Vereinsleben hat sich in den letzten Jahren allgemein verändert (dies ver-
zeichnen auch andere Vereine) 

- Es liegt nicht am Vorstand, dies kam deutlich aus den Rückmeldungen hervor. Die 
Arbeit, welche der Vorstand macht, wird geschätzt 

- Der Vorstand will keine kurzfristige Auflösung des Vereins 
- Die dem Verein gehörenden Oldtimer, welche von Giorgio und Charly betreut, 

gehegt und gepflegt werden, sind wohl die grössten finanziellen Posten.  
- In den letzten Jahren hat der Verein jährlich einen Verlust von ca. CHF 1'000.- ver-

zeichnet. Wenn es weiter so läuft, hat der Verein in ca. 10 Jahren kein Geld mehr. 
Der Vorstand will nicht mit dem Privatvermögen für den Verein aufkommen. Somit 
hat der Vorstand beschlossen, bei einem Vereinsvermögen von CHF 5'000.- die 
Reissleine zu ziehen, bzw. den Verein aufzulösen. 

- Die Highlights in den Vereinsjahren sind der Ski- und Schneetag, der Familientag 
sowie der Wintertraum 

- Der Vorstand wünscht sich mehr Unterstützung bei den Events (Kulturnacht etc.) Es 
kann nicht sein, dass ein Event jeweils nur von den Vorstandsmitgliedern besucht 
bzw. organisiert wird. 

- Bestimmt gibt es viele gute Ideen für Anlässe oder Gemeinsamkeiten, welche der 
Verein machen könnte. Aber wir denken, dass das Bedürfnis für solche Anlässe 
nicht vorhanden ist und die Mitglieder mit den wenigen Events zufrieden sind, und 
es weiterlaufen soll, wie es momentan ist.  

- Der Verein soll auch wieder näher an die Feuerwehr kommen. Das wird angegan-
gen, indem vermehrt auch wieder Übungsbesuche angeboten werden.  

 
B ./. Die anwesenden Mitglieder sind damit einverstanden, dass der Verein wie bis 

anhin weiterbesteht. Es werden keine grossen Änderungen vorgenommen. Sofern 
das Vereinsvermögen CHF 5’000.- erreicht ist, wird der Verein aufgelöst (gem. Sta-
tuten).  

 
Dieses Protokoll wird aufgrund der verschiedenen Beschlüsse und Änderungen allen Mit-
gliedern per Mail bzw. Post im April zugestellt.  
 
 
8.3 Diverses 
 
Olli erkundigt sich bei den Mitgliedern, ob sie noch Anliegen haben.  
 
- Peter Spuhler fragt, ob zukünftig die Korrespondenz, so auch die GV-Einladung per 

Mail erfolgen kann. 
Dies ist grundsätzlich möglich, wird auch begrüsst. Wir müssen aber abklären, wie der 
Versand statutarisch festgehalten ist.  
 
® In den Statuten steht, dass «die Einladungen mindestens 14 Tage vor der General-
versammlung an die Mitglieder verschickt werden müssen». 
Ein Vermerk, wie dieser Versand stattfinden muss, ist nicht verankert!  
 
Wir werden in Zukunft alle Versände per Mail verschicken. Diejenigen Mitglieder, wel-
che keine Mailadresse haben, werden noch per Post bedient. 
 

- MW informiert, dass die Homepage per Ende 2024 gekündigt wird. Die Handhabung 
und Betreuung sind umständlich und die Kosten sind sehr hoch.  
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- Die Mitglieder werden frühzeitig per Newsletter über die anstehenden Anlässe infor-
miert. 

- Im Öffentlichen Bereich (Details) von Lodur werden ab 1. Januar 2025 alle relevanten 
Daten, Anlässe, Dateien etc. angehängt. Eine detaillierte Beschreibung zur Handha-
bung erfolgt später 

- GV-Datum früher festlegen:  Die GV 2025 findet am 21. März 2025 statt! 
 
 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, bedankt sich Olli Benda beim Vor-
stand für die Arbeit im letzten Vereinsjahr, bei den Mitgliedern für das Erscheinen, bei 
Anina Indermühle für das Catering, bei Stephan Laube für die Benützung des Roten Bocks 
und den vielen Bäckerinnen und Bäckern für die feinen Desserts. Er wünscht allen Anwe-
senden einen schönen und gemütlichen Abend. Die Versammlung wird um 20.53 Uhr 
geschlossen.  

 

 
 
Bad Zurzach, 7. April 2024 
 
 
 
Der Präsident Die Aktuarin 
 
 
 
 gez. Oliver Benda gez. Franziska Scherer 
 
 
 
 
 


